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A.S.拜厄特 我们身处一个对性过分着迷的社会

新京报：我想这是作家访谈
普遍会问到的一个问题——你
写《占有》的动机是什么？

拜厄特：我想有两个动机，
一大一小。小的动机就是“占
有”这个词。我当时在大英图书
馆研究诗人柯勒律治，有一个从
加拿大来的非常有名的柯勒律
治学者买了他的日记本。在图
书馆的流通处，她在那里看一些
书目，我看着她，想到了鬼魂附
体、巫术这回事。我想是她附在
了柯勒律治身上吗，还是柯勒律
治附在了她身上，因为她的所有
思想都是关于他的。我对这种
一个人的生活迷失在另一个人
身上的心理状态很感兴趣。这
是一个起源。另外一个是，我当
时在伦敦的一所大学教授英语
课程，我觉得学者对于作家都是
非常有占有欲的，而我是把我自
己看成一个作家而不是学者，我
对其中的张力很感兴趣。其实
还有第三个原因。我不知道你
是否了解英国学院小说的传统，

像马尔科姆·布雷德伯里、戴维·
洛奇等人写的小说，不知什么原
因，如果你想写一本关于学院的
小说，你必须把它写成一个喜
剧。你不能让学院里的任何人
真正地关心文学，他们必须都是
愚蠢的，我不知道为什么一定要
这样。我想写一本学院小说，其
中文学对他们来说是真实的，文
学对他们来说高于一切。这些
就是让我去写这本小说的原
因。我当时想要把它写成一本
法国式的实验小说，你会读到学
院生活，但不会读到诗歌，诗歌
会掩藏在学术研究的表面之
下。然后有一天，我读到了翁贝
托·艾柯的小说。我对自己说，
不，不要用那种精致的法式写
法，而是要用那种非常喜剧化
的、侦探小说式的写法，因为那
样会让它更有趣。然后我开始
写各种侦探小说的戏仿，它进展
得非常缓慢；其实我在开始写这
本书之前的十二三年前就已经
有了这个想法，是因为我有四个

孩子，此外还要教书，才一直没
有写。

新京报：是不是也因为它是
一本很难写的书？

拜厄特：更主要是因为我没
有时间去思考它。我的所有书都
是很难写的，而且我喜欢花很长
时间去思考，我喜欢思考的过程。

新京报：这 本 书 的 标 题
Possession 可以有不同的涵义。
据我所知，在英语中，它至少有
两 个 涵 义 ：一 是“ 着 魔 ”（be-
witched)，一是“占有”。而中文
只捕捉到了“占有”这一层意义。

拜厄特：当然那也是其中的
一层涵义，人们去买下其他人的
书籍和文章。其实在英语中还
有第三层涵义，在《圣经》中，
possession 的意思是“性”，一个
男人对一个女人的性占有。我
是在之后才意识到这一点的，我
想这其中可以有爱人之间的占
有，可以有两个死去的爱人之间
的占有，还有两个活着的爱人

“占有”那两个死去的爱人。因
为这其中有三层涵义，所以译者
基本不可能把这三层涵义都表
达出来。

新京报：所以他们必须做一
个选择。

拜厄特：是的。

新京报：在《占有》中有这样
一段话，你说罗兰·米歇尔和莫
德·贝利“出生在一个不信任爱
情的时代与文化氛围中”，“恋
爱、浪漫爱情、完全浪漫，却反过
来产生了一套性爱语言、语言学
情欲、分析、解剖、解构、暴露”。
以至于罗兰和莫德之间的感情
进展缓慢，似有若无，疑虑重
重。我想在某种程度上，我们也
是在不信任爱情的时代与文化
氛围中成长起来的一代人。这
是你为什么去写一本关于激烈
的、维多利亚式的浪漫爱情小说
的原因吗？

拜厄特：是的，我想这是我
写这本书的主要原因。那种爱
情几乎是消失了。我想当许多
事情是被禁止的时候，爱是可能
的。当你去爱一个不是你的丈
夫或妻子的人是错误的之时。
爱变得可能，因为它是有趣的。

经常，有些大学一年级的学
生开学一星期就和同学住在了
一起，开始居家生活，他们没有
和其他人在一起的经验。我有
点可怜他们，因为他们没有浪
漫的爱情。我的大女儿——她
比那些学生稍微年长一些——
对我说，我们从不用“爱”这个
字眼，但这并不意味着我们不
知道什么是爱。我想这非常
好，她就是在大学里碰到了她后

来的丈夫，到现在他们的婚姻都
很幸福。

新京报：我不知道这个问题
会不会听起来有点愚蠢：我们这
种不再轻易言爱的文化是怎么
来的呢？为什么我们不再说爱
这个字眼了呢？

拜厄特：再一次地，我会想
到我的女儿，现在她已经 50 岁
了，但在我写《占有》的时候，她
还是一个学生。我想她的情形
实际上是非常好的，我想当她拒
绝“爱”这个字眼的时候，她是在
拒绝许多关于爱的蠢话，那些想
像出来的东西，那种强调“你必
须是身在爱情中的要不然你就
不是一个人”的胡话。实际上你
可以做各种事情并且是“一个
人”，当然如果你确实是在爱情
中，那很好。我想她那一代人很
小心地处理了爱情，正是因为她
们没有用“爱”这个字。她很小
心地挑选丈夫，有了三个出色的
孩子，而且他们当然是相爱的。
很有意思，在很长一段时间里她
的丈夫都拒绝结婚，因为他说如
果我们结婚的话，我们会离婚，
但他们没有离婚。事实上，我的
三个女儿都是很小心地经营爱
情而没有用“爱”这个字眼。我
想这之后的一代人是不一样的，
他们之间有了分化，人们在报纸
上看到名人的生活，他们的生活

就是金钱和浪漫的爱情，他们很
糟糕。我不知道你们这里的情
况是不是这样，我们有一个关于
名人的文化。我有一个外孙女，
在她非常小的时候我们问她你
以后要干什么，她说我要去纽约
当一个名人。然后我们问，你要

“做”什么呢？她说，我要“做一
个名人”。她根本没有想到你当
一个名人也是要“做”点什么的。

新京报：我想人们还是会想
去写爱情小说。我想到了伊恩·
麦克尤恩的《赎罪》和迈克尔·翁
达杰的《英国病人》，它们都是很
好的爱情小说，但作者都在故事
中设立了战争的背景，也就是说
你必须在其中设置障碍。

拜厄特：你说得很对，必须
要有障碍，这就是为什么我的爱
情小说中的人物是维多利亚时
代 的 人 ，因 为 那 个 时 代 有 障
碍。我都忘了我曾经想过这个
问题，我想男性作家比女性作
家更多地考虑爱这个主题，他
们还是会写爱情小说。这些男
性小说家对爱情还是非常有信
心的。我想不起有哪一个好的
女性小说家对爱不是持有怀
疑或是嘲讽的态度的。当然，
也有可能她们的策略是“虽然
这个东西是存在的，但最好不
要去提它”。

十九世纪一个非常有名的
女权主义者曾说过，“生活一定
不只是大家聚在一起学习怎样
做帽子”——那个时候她们总是
在一起一边给帽子插花一边讨
论爱情——于是她拒绝了这种
生活，开始思考。

关于《占有》 生活迷失在另一个人身上
不知什么原因，如果你想写一本关于学院的小说，你必须把它写成一

个喜剧。你不能让学院里的任何人真正地关心文学，他们必须都是愚蠢
的，我不知道为什么一定要这样。我想写一本学院小说，其中文学对他们
来说是真实的。

关于“爱” 他们小心经营着爱，但不再谈论
我的三个女儿都是很小心地经营爱情而没有用“爱”这个字眼。我想

这之后的一代人是不一样的，他们之间有了分化，人们在报纸上看到名
人的生活，他们的生活就是金钱和浪漫的爱情，他们很糟糕。我不知道
你们这里的情况是不是这样，我们有一个关于名人的文化。我有一个
外孙女，在她非常小的时候我们问她你以后要干什么，她说我要去纽约
当一个名人。

A.S.拜厄特（1936- ），英国作家、文学评论家。先后毕业
于剑桥大学、牛津大学，1972 年起在伦敦大学教授英语文学。
1983年辞去教职专事写作，同年成为英国皇家文学协会会员。
1990年，获颁大英帝国司令勋章；1999年，获颁大英帝国女爵士
勋章。主要作品有长篇小说《天使与昆虫》、《传记作家的故
事》、《儿童书》等，以及《蜜糖》、《马蒂斯故事》等多部短篇小说
集。拜厄特写作生涯中获奖无数，其最著名的作品《占有》
（Possession）以侦探小说的方式钩沉出两位维多利亚时代诗人
之间隐秘而动人的爱情故事。《占有》获得了1990年的布克奖，
也为拜厄特迎得了巨大的声誉。2008年拜厄特被《泰晤士报》
评为1945年来英国五十名最伟大的作家之一。

新京报摄影 孙纯霞

布克奖得主A.S.拜厄特最近来了中国，同行的
还有她的三本书，《占有》、《天使与昆虫》、《诸神的
黄昏》。一周之内，拜厄特在中国进行了两场对
话，在北京是和学者陆建德、止庵，在上海是和王
安忆，陆建德是中国社科院文学所的所长，王安忆
是重要的作家，今年刚刚获得红楼梦奖。从级别
而言，这样的对话组合已经足够有吸引力，但从内
容而言，两场对话听下来，拜厄特的形象，依然是
陌生的。这一点大概很像拜厄特的偶像乔治·艾
略特，拜厄特对本报记者说，“我喜欢乔治·艾略
特，她写得很好，热爱思考，而且她长得很丑。她
是我的偶像。”今年英国人把艾略特的《米德尔马
契》列为世界上必读的100本小说第一名，但在我
们这儿，没什么人读乔治·艾略特。

如何走近并且理解一个作家，特别是这个作
家在世界文学版图上占据重要位置却又不为我们
所熟知的时候？答案或许只能是作品。你必须去
读作家的书，就像拜厄特本人所言，作品永远比作
家重要。所以，我们的访谈，就从她获得布克奖的
作品《占有》开始……

（下转C07版）


